

# EL PUEBLO

Semanario Social.

Con autorización competente.

Anuncios a precios convencionales.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

## Materiales de construcción.

Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesia. Instituto, 3.--TOLEDO--Teléfono 179. Se sirve a domicilio.

## Machacar en hierro frío.

### ¿Quién se presenta? ¿A quién votamos?

Casi todos los periódicos locales se han ocupado ya de las elecciones municipales; nosotros también hemos dado un toquecito en este sentido a las derechas, pero las derechas españolas, y especialmente las toledanas, están más sordas que un muerto, y ni que les aporrearán encima de sus oídos con la gorda de nuestra Catedral, no se dan por enteradas ni por aludidas. Nada, no oyen ni una palabra.

El movimiento general de concentración y de adunación de energías de las fuerzas afines derechistas que por España se observa, aquí no tiene repercusión ninguna, expira al llegar al límite de nuestra provincia; la ilusión que al guino en algún tiempo se hicieron de que Toledo resucitaba, pura ilusión fue; hoy estamos peor que antes, nuestra desidia se ha convertido en repugnancia positiva. En asunto tan capital como el de las elecciones de Concejales, no es sólo que nada en él nos interese, es que sentimos aversión a oírle mentar siquiera.

Sea por la causa que fuere, lo cierto es que a los pocos que en otras ocasiones se mostraron propicios a sacrificarse, ya ni se les puede hacer de esto indicación; el retraimiento de los elementos de orden, significación y prestigio es absoluto. Nadie se preocupa de tal asunto, y las elecciones han de sorprendernos en un estado de imprevisión inconcebible. Realmente la victoria, en verdad harto fácil—ha de ser para el primero que presente la batalla; nadie se le opondrá, el camino tendrá expedito y es de esperar una invasión de intrusos que audaces aprovechen la ocasión de nuestro infame abandono, y las consecuencias de esto son también inconcebibles. Mucho lamentamos hoy el descuido y atraso de nuestra ciudad; tal vez mañana tengamos que llorar males cien veces peores, y por haberlos dejado arraigarse, ya irremediables.

Puesto que de la formación de un buen concejo depende la vida o la muerte de un pueblo, para esto antes que para otras cosas ha debido hacerse el llamamiento de las fuerzas vivas, puramente toledanas y para quienes el interés de Toledo con todo lo que en todos los órdenes le integran, fuera su principal estímulo.

Agrupaciones políticas propiamente organizadas casi no existen y esto sería una ventaja, puesto que desligados de las amarras partidistas, las más fuertes y a veces las más opresoras y viles, los toledanos se mantienen en la independencia

necesaria para dedicarse a lo que más importa y que más urge.

Sabemos que todo esto es difícil, que después de los fracasos experimentados nadie lo intentará, pero esto sería lo único positivo; un bloque de toledanos, donde prescindiendo de las distintas significaciones, y olvidándose de ellas para acordarse exclusivamente de mirar por su patria chica, cupieran todos los que, además de sentir este noble deseo, tuvieran por su mejor ejecutoria y por norma inflexible de sus obras la más pura honradez, vinieran de donde vinieran.

Nosotros, pues, no exigimos la unión de las extremas derechas; aunque mucho lo deseamos, nos contentamos para este caso con la de los que comulgan en el culto de la sana moral y en el amor intenso a Toledo.

Por lo menos tú, pueblo, a quien más directamente afectan estas cosas, haz lo que por ti no hacen. Ni te dejes engañar ni te vendas, y sábetelo que la compra del voto y consiguientemente de tu derecho, de tu libertad y de tu dignidad, no se hace sólo con dinero, sino también con promesas o amenazas, con sofismas y engaños.

Resérvate, usa de tu reflexión; tú, si quisieras fijarte, puedes conocer a los hombres muy bien por tu bregar en la vida; a los que, por lo que sepas o por lo que adivines, no te ofrezcan garantías, no los votes; si algún hombre recto te pide tu ayuda, no se la niegues; si ninguno la merece, a ninguno votes; echa en blanco las papeletas, y por lo menos, ya que tus intereses no los atiendan, deja a salvo tu conciencia.

Nos tememos, sin embargo, que ni tú que necesitas dirección y administración, ni los que te pueden dirigir y administrar escucharán nuestro llamamiento, y que todo lo que sobre esto se hable, ha de ser machacar en hierro frío. Conocemos muy bien a nuestros paisanos.

Así resultará ello.

A la hora de su muerte, cuando ya no pueden utilizarlas, dejan algunos sus riquezas para obras benéficas, que casi nunca se llevan a cabo.

Y en su larga vida han visto morir de hambre a muchos de sus hermanos, sin darles siquiera una migaja de las que sobran de sus mesas abundantes.

## INFORMACIÓN LOCAL

### Regreso de nuestro Emmo. Prelado.

Ha regresado con toda felicidad de su viaje de verano, el Emmo. Sr. Cardenal Guisasola, nuestro amantísimo Prelado.

Al darle con toda efusión la bienvenida, nos complacemos en reiterarle la expresión de nuestro filial afecto y respeto.

### Nuevo Secretario de Cámara.

Para el cargo de Secretario de Cámara de este Arzobispado, vacante por renuncia del M. I. Sr. Dr. D. Félix Bilbao y Ugarriza, que hasta aquí le desempeñaba, ha sido nombrado por Su Eminencia Reverendísima el Muy Ilustre Sr. Dr. D. Narciso de Esténaga y Echevarría, Dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Primada.

La competencia del Sr. Arcediano es bien reconocida y su nombre ya consagrado como escritor y como orador, según acreditan la merecida y señalada recompensa con que la Academia de la Historia premió uno de sus hermosos trabajos y los aplausos unánimes y entusiastas que en el Congreso de Terciarios Franciscanos le tributó una concurrencia en la que estaban los Maestros de la elocuencia española.

Nos congratulamos muy de veras de tan feliz nombramiento, que revela una vez más el acierto de Nuestro Eminentísimo Prelado, y junto con nuestra enhorabuena, nos ofrecemos al nuevo Secretario incondicionalmente en nuestra modesta acción periodística.

### Visita Pastoral.

El Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de esta Diócesis Dr. D. Juan B. Luis Pérez, salió el jueves último para girar la Visita Pastoral en los Arciprestazgos de Talavera de la Reina y Puente del Arzobispo.

Le acompañan como Secretario D. Ildefonso Cano, y como Capellán, D. Miguel Bueno, y le preceden en los pueblos que ha de visitar don Jaime Jubete, Beneficiado de la S. I. P.; don Foribio Sánchez, Beneficiado Mozárabe; D. Luis Iniesta, Cura Párroco de Azaña, y D. Antonio López, Coadjutor de Illescas.

Que el Señor bendiga sus trabajos y la visita sea fecunda en provechos espirituales.

A nuestros lectores rogamos una oración por estos fines.

## BRIZNAS

¿Qué idea tenéis ustedes—como dicen en Méjico—, del pequeño filósofo Azorín?

Yo voy a expresar, francamente, mi juicio.

Lo de pequeño, le viene. Lo de filósofo..., le va. Lo de Azorín creo que ni le va ni le viene. Parece más bien el apodo de algún menino.

Pues este señor, que es pequeño por rebautizo propio, ahora se ha enamorado de la Esfinge—¡ay de Edipo y de Layo!—y a todos los partidarios de Alemania que llegan a su cortijo, primero los clasifica y luego les endilga un formidable interrogante, con pena de muerte civil, modelo Benavente.

Clasificación que envidiarían Jussieu y De Candolle: «Los parciales que la germanofilia tiene en España no todos son unos poseos o unos casquivanos; hay gente erudita que razona y que investiga». ¡Y si no, que lo digan los médicos del palmetazo de marras...! ¡Gracias por el indulto, Azorín! Vamos a recomendarle para una plaza de ayudante en el mejor gabinete taxológico de Petrogrado.

Pero hé aquí que también a nosotros, los imparciales, nos pica el deseo de clasificar a los parciales de la anglofilia en España. Y hallamos perfectamente dibujados otros tres grupos: cacos, cocos y cucos. Lo de cacos por los que trafican con su entusiasmo anglo-franco-ruso-servio-italo-cipayo-australio-canadio-montenegro-neozelandoso-senegalesco. ¡Ah! Se tiene uno que desabrochar para recoger aire. ¡Cualquiera no se pirra de amor por esa caravana de galanes!

Si no hay quien dé más, que le haga y tenga buen... y otra vez buen... Sigue la subasta en los Balkanes.

Lo de cocos por los que aspiran a entrometarse en todos los organismos sanos de la sociedad para viciarlos, desjugarlos y dejarlos... ¿cómo va a ser? pues... con la coquera. Todos éstos son anglófilos *ab incunabilis*, o sease, desde que anduvieron a gatas, y por ende mellizos de los anteriores, que siempre anduvieron, andan y andarán a perras.

Lo de cucos..., lo de cucos..., ¿me pudiera usted, oh pequeño augur, digo, oh pequeño filósofo, descifrar este significado? Yo lo entiendo algo así como una especie de eruditos anglófilos, con todas las agravantes, no de la ley, sino de la ex ley. ¿Me quemó, Sr. Azorín, o estoy des-caminado?

\*\*

El pequeño literato, que cuando más respetos merecía se llamó en castellano mundo Martínez Ruiz, se ha convertido en pequeño ratón de todas las alacenas del saber, y aquí huelo, y allí toco, y allá hurgo, y acullá pruebo, va saltando de queso en queso para dárselas con el duplicado a los españoles que tienen la pena de no asentir a su lógica bivalva de mohín o de mamola. Nada, Azorín, que los descendientes del Cid y del Quijote no entramos ni por las carocas de madame Micarème ni por las coces de mister Jhon Bull. Aquélla nos empalaga y éste nos irrita.

Nos agrada más esotra hombría fuerte, hidalga y caballeresca de los alemanes, a quienes reconocemos hoy por hoy como la raza superior en cultura, seriedad, disciplina, virtud, patriotismo y fe en los ideales nobles del humano linaje.

\*\*



Además, oh pequeño cronista, nosotros recordamos un poco la historia de España, y hemos compulsado algunos documentos luminosos sobre política internacional, y sabemos cuándo fué grande España y cómo empezó a descender y quiénes la empujaron, asediaron y desangraron hasta sumirla en esta lastimosa desolación. Por si todo eso no bastara, abrimos los ojos y vemos una zarpa alevosa que hace dos siglos está hincada en el corazón de España; y cuando los verdugos extranjeros, servilmente adulados por una comparsa indígena, que no será de «eruditos ni casquivanos ni posesos», pero sí de inconscientes, papihartos y despososos.... de toda dignidad, nos invitan con clínica algazara a que admiremos, aplaudamos y realcemos a la rival judaica de nuestra pasada grandeza, no podemos menos de sentir encendida nuestra sangre, sonrojada nuestra faz y acibarado nuestro espíritu con mezcla de rabia y de oprobio, y sólo contestamos a esos desgraciados Cainitas:

—Reservad para vosotros—esa gloria despreciable—de besar los pies que ultrajan—el pudor de vuestra madre.

¡Nosotros, no! Ni el saludo queremos siquiera con los causantes de nuestra ruina, de nuestra abulia y de nuestro vilipendio.

Y en cuanto a si la cultura alemana o la francesa o la rusa, nos quedamos con la cultura española, que apreciada o despreciada, es nuestra y tuvo todos los visos de cumbre en aquel siglo áureo en que España sólo criaba españoles que tenían por pajes de espuela a los mismos que ahora nos miran como sus esclavos de pasatiempo....

Por lo demás, eso de izquierdas y derechas, libertades y cadenas, civilizaciones y barbaries, es una monserga resobada que ya hiede. Cuando la razón se acaba, parche y trompetín. Nosotros bailamos, y entre bambalinas sonrío el que mueve los muñecos, para su exclusiva ganancia. Todos entrevemos su silueta. Es el único empresario de la tragedia; el único que fuma en pipa; el único que se lucra con la sangre de todos; el único que juega los peones, para dar después el mate; el único responsable de la inmensa catástrofe de España; el único déspota del mundo con alarde de tutor universal, contra el cual, si instinto de vida quedara en las naciones, todas unánimemente se revolverían hasta acabar con el trago de la discordia perpetua, agazapado entre brumas y espumas al acecho del país que intente debatirle la supremacía de la garra.

¡Calla! ¡Pero si he fruncido el entrecejo! No, querido Azorín; no iban por ahí mis lizos. Yo quería saber del pequeño filólogo....— (Azorín lo es todo; con tal de conservar el adjetivo *pequeño* lo es todo. ¿A que es hasta un pequeño Dios que se adora a sí mismo?); yo quería saber, pues, del pequeño filólogo, por qué al transcribir algunos rubros de un libreo alemán, contrista nuestros elementales conocimientos con ciertos.... dislates, no, no; con ciertos.... deslices, tampoco, tampoco; con ciertos.... humorismos, sí, sí.

Esta es la palabra. Por ejemplo, escribe: «Horfelino evangélico en El Escorial.»

Aquí hubo algo colado, o la *h* o el talento de Azorín. Lo que pensaría el pequeño filólogo: «¿No se escribe *huérfano* con *h*? Pues seamos lógicos, Horfelino debe llevar también *h*» Y, por consiguiente, es seguro que Azorín escribirá *horfandad* y *horfanotrofo*.

¡Lamentable, oh pequeño francófilo, lamentable! Un modesto ex alumno de la Cátedra de Gramática Histórica Castellana aleccionado por Unamuno, se lo dice a usted con amargura, con la amargura de quien ve cómo un ídolo por sí mismo se desploma y pulveriza... Todavía si con la obsesión de *huérfano* escribiera usted *huérfelino*, pase, aunque feo. Al menos habría algo de lógica visual, ya que no científica.

Pero *horfelino* con *h*, no pasa, Sr. Azorín, no pasa ni con oblea. Se oponen dos pequeños idiomas: el griego por su origen y el castellano por su fonetismo....

¡Por vida de...! ¿Le cito a usted la regla...? ¡Yo a usted! ¡Ay, no...!; me da vergüenza!

Concluyo, oh pequeño gramático.... Veo con notoria extrañeza que acentúa usted la conjunción *o* y la preposición *a*. La Academia ha decretado lo contrario, y nunca ha estado más acertada la Academia. ¿A qué santo palabras

átomas en su fonema van a ser tónicas en su grafía? ¿No ve el Sr. Azorín el pequeño absurdo?

Pero ¡quién sabe lo que piense el esotérico Azorín! También su *homopista* Melquiades Alvarez traduce *Genève* por Génova y se hace un embolismo con la *entelequia*. Lo cual no obsta para que en París, con el entono de un sibilo (¡PARDON!) exclama: «La España que piensa está con los aliados.»

¡La España que piensa...! ¿Ve usted? Doble sentido como los oráculos.... Piensa, del verbo corriente *pensar*; piensa, del verbo rústico *piensar*. «¡La España que piensa está con los aliados!»

¡Puede ser; puede ser!

PI Kapez.

## DERECHO OBRERO

Alegaba la viuda que, transportando carbón su marido desde las gabarras al almacén de una Compañía de Bilbao tenía que atravesar la vía y un tren le mató. Pedía 3.588 pesetas de indemnización.

El Tribunal Industrial no dió a la viuda la razón, porque el accidente era producido por fuerza mayor extraña al trabajo en que se produjo.

El Tribunal Supremo ha dado la razón a la viuda, porque sin la traslación del carbón y la necesidad de atravesar la vía no se hubiera producido el accidente.

Un obrero descargador de un barco, se fracturó una mano ayudando a sacar un carro atascado. Pidió indemnización a su patrono y le ha sido negada por los Tribunales porque el carro no tenía que ver nada con la casa que le pagaba el jornal, ni nadie le ordenó que ayudara.

Un albañil pedía indemnización porque al hacer el recorrido del antepecho de la cornisa del tejado y al meter el andamio para quitarle de la fachada, se produjo una hernia.

El Jurado Industrial afirmó que el obrero padecía aquella hernia con fecha anterior. No prosperó su petición.

J. Anañoquín.

## ROSAS Y ABROJOS

«Yo en mi lecho de abrojos,  
Tú en tu lecho de rosas y de plumas,  
Verdad dijo el que dijo que un abismo  
Media entre mi miseria y tu fortuna.

Mas yo no cambiaría  
Por tu lecho mi lecho,

Pues hay rosas que manchan y emponzoñan,  
Y abrojos que a través de su aspereza  
Nos conducen al cielo».

Rosalía de Castro.

## TORPEDOS

*Dos amantes se han suicidado en Italia porque él, el Conde Gaetano della Quilla, tenía que marchar a la guerra y no podían vivir separados.*

*El Mundo Gráfico, comentando este suceso, le presenta como ejemplo de sublimidad del amor.*

*Lo sublime hubiera sido en los dos que sacrificaran su amor egoísta por el de la Patria, trabajando y muriendo por ella.*

*Lo demás, señor Mundo Gráfico, es una aberración y una tontería.*

*D'Annunzio ha volado otra vez sobre Trento y ha dejado caer un mensaje describiendo las operaciones italianas y alentando al vecindario a esperar su próxima liberación.*

*Solamente un poeta de los vucos de D'Annunzio, puede ponderar los éxitos de las armas italianas.*

*La fantasía del poeta los inventa; la historia y la estadística los niegan en absoluto.*

*Las autoridades judiciales de Florencia han enviado al Consejo de Guerra a dieciocho personas acusadas de haber proporcionado al ejército calzado de cartón.*

*En cambio Lerrooux, que engañó a los franceses como a unos chinos metiéndoles todo el cartón que encontró por España, es el Consejero de Francia.*

*¡Cuestión de suerte!, que dirá el.  
¡Y de desaprensión!, que decimos nosotros.*

*El Ministro de la Gobernación ha dirigido a los Alcaldes una circular prohibiéndoles que den certificados de aptitud a los toreros.*

*Yo esto no lo veo bien.*

*Eso es malar las iniciativas.*

*Así no se puede hacer nada en España.*

*¡Para un Alcalde que quiso hacer algo!....*

*El viernes último se declaró un incendio en Zocodover.*

*Y la de siempre.*

*Las bombas no funcionaban y el agua escaseaba.*

*Y el Tajo, caudaloso, abundante, lamiendo nuestros cimientos, burlándose de nuestra estupidez.*

*Y hasta otra....*

## Crónicas festivas

### de un viaje serio.

(Conclusión).

**Sale Colombine, y entro yo.—Colombine y Aragao.—Haciendo la rueda.—La Bahía.—En el Café Suizo.—Un hijo del Dr. Bombarda.—¡Qué ignominia!—Un hallazgo sorprendente.—Frascuolo, arqueológicamente, considerado.**

Cuando llegué a Lisboa acababa de salir Colombine; no se interrumpe, por tanto, la visita de ilustres personajes españoles; porque yo también me creo un personaje, ¡caramba! aunque con menos fortuna que Colombine, pues al paso que a ella la han colmado de agasajos, de mí ni se han acordado.

Es verdad que estos portugueses son así de ponderativos; pero había que leer los ditirambos que a la defensora del divorcio la han prodigado en los días que precedieron a su llegada y en los que permaneció en Lisboa. Entre ella y el Teniente Aragao, el héroe portugués que en recia lucha con los alemanes llevó a cabo la sublime hazaña de ser hecho prisionero, y en la prisión realizó otra no menos admirable, la de ser liberado por los ingleses.... han absorbido por entero la atención pública durante el mes de Agosto.

¡Que viene Aragao! ¡Que llega Colombine! ¡Prepárese o povo para recibir a sus héroes! ¡Demuestre a napzo el entusiasmo que siente por las glorias mundiales!...

Y algún portugués de los que aún quedan con buen sentido, deducía que si la fama de Colombine era como el heroísmo de Aragao, menguado andaba el mundo de glorias y España de notabilidades femineas.

Claro que no todo el monte es orégano ni puro entusiasmo esto, aunque lo parezca; quien más quien menos arrima el ascua a su sardina. Los periódicos, como órganos de las distintas fracciones políticas, andan sorbiendo los vientos en busca de adeptos, y en cuanto se presenta alguien un poco significado, sea de dentro o de fuera, ya están todos haciéndole la rueda y cortejándole para obtener su adhesión. Son partidos en formación los que existen, que aspiran a la hegemonía política de su país, y necesitan, para su relieve, el que les puedan prestar las personas que alguno tienen.

Es bella población Lisboa, si bien no tanto como me habían ponderado. Su parte mejor, urbanizada y decorada, es relativamente muy reducida. Desde la Plaza de Don Pedro, inmediata a la estación de Rocío, hasta la del Comercio, donde están instalados los Ministerios, Arsenal de Marina, Centrales de Correos y Telégrafos, y que termina en la orilla del Tajo, está comprendido el trecho más vistoso y animado.

Desde luego, tiene una cosa que la da su singular valor: la desembocadura del Tajo. Nuestro río es allí lo más semejante al mar, grandioso, soberbio, de una extensión inmensa; las más grandes flotas del mundo caben en él con holgura; a lo largo de los inacabables muelles, hay atracados innumerables barcos, casi todos de gran calado. Desde el principio de la guerra están allí refugiados unos 50 buques alemanes y austriacos; los de Inglaterra, en cambio, nación también en lucha, entran y salen con facilidad.

Gran profusión de estatuas se admiran por todas partes. Las no muchas figuras y los escasos acontecimientos gloriosos de Portugal, todos tienen su conmemoración en mármol y en bronce; rara es la calle o plaza de alguna importancia que no cuente con alguno de estos monumentos.

En la avenida de la Libertad—muy semejante a la que en Madrid abarca los paseos del Prado y Recoletos—se levanta un obelisco en honor de los restauradores de Portugal, y como en esta avenida se han desarrollado los principales sucesos de todas las revoluciones, porque la eligieron los sediciosos para establecer sus barricadas y desde ellas ametrallar a las tropas leales y a toda la ciudad, bien pueden levantar en ella otra columna a los devastadores o destructores de Portugal.

Aún se notan las huellas de los balazos y cañonazos en los edificios inmediatos. En el Café Suizo hay una enorme luna con muchas resquebrajaduras efecto de un disparo y allí se lee *Souvenir 5 Outubro 1910*.

De estos tristes recuerdos existen muchos en Portugal y los tendrá por mucho tiempo; no es sólo esa luna, ha roto también su historia, su honor, su propia vida.

Junto a mí, en el mismo café, se sienta un joven elegante, culto y simpático. Me le presentan. Es el hijo del célebre Dr. Miguel Bombarda, la primera víctima que propiamente dió origen al movimiento revolucionario de la fecha indicada. Era su padre un republicano de firmes convicciones, de buena fe, que creía sinceramente hacer un beneficio a su Patria cambiando de régimen, sin ambiciones, abnegado, dispuesto al sacrificio, como lo demostró, de excepcionales condiciones para el Gobierno y que por esto mismo le creaban envidias y enemistades. Hoy el hijo no sabe si la muerte de su padre fué causada por los monárquicos o por sus mismos correligionarios.... Desde luego afirma que su padre no era republicano como lo son los actuales, déspotas, inmorales, ambiciosos.

En uno de nuestros paseos por el interior de la ciudad vemos algo que nos produce amarga impresión. La Iglesia de los Paulistas, una de las más capaces y artísticas de Lisboa se halla convertida en cuartel. Aún cuelgan las campanas, aún se ven por uno de los ventanales del coro candelabros y otros objetos del culto y allí están las tropas; dos garitas hay en la puerta principal de entrada al templo. Parece como si estuvieran en guerra y por necesidades de la misma hubieran ocupado los soldados, y efectivamente en guerra está contra la religión y contra el orden.

Por el elevador de Santa Justa que salva en unos instantes una altura como la que pueda haber del Puente de Alcántara a Zocodover, subimos a la Iglesia do Carmo. Perteneció a un convento de Carmelitas fundado por el Condestable del Reino D. Nunho Pereira en 1389 y destruido por el célebre terremoto de 1765. Desapareció toda la techumbre y sólo quedan los muros, algunas columnas y arranques de arcos y dos o tres capillas, todo del más puro estilo ojival.

Allí se halla el Museo Arqueológico. Largo tiempo estuve contemplando las cosas meritorias que encierra y avizorando por si descubría algún recuerdo de nuestra civilización, y cuando ya me retiraba descorazonado por lo infructuoso de mis pesquisas, allá en una arrinconada vitrina encontré un documento de sumo interés, que Dios mediante estudiaré en otro viaje que a este efecto exclusivo haga, por estimarlo de soberana utilidad para nuestras letras. Se trata de un cartel de toros, en que se anuncia una gran corrida pelo acreditado, matador d'espada do real praça de Madrid. Salvador Sánchez (El Frascuelo).

¡Ahí es nada el incunabla!... Y no me refiero al matador que sabía encunarse perfectamente, sino al documento....

**El sepulcro de Fray Luis de Granada.—Los Jerónimos.—Cómo piensa el Portugal verdadero.—Atmósfera de tragedia.—Un partido.... en tres.—El Lerrooux de Portugal.—Asalto a la cesta del pan.—¡Thalassas!—Se alquila una república.**

Visitamos también la Iglesia de Santo Domingo, que por su amplitud y magnificencia era la preferida para las grandes ceremonias, a que asistía la Corte y en cuyo vestibulo se encuen-



tra el sepulcro de uno de nuestros más grandes hombres, el de Fray Luis de Granada.

La Catedral es pequeña, pero muy antigua, pues algunos hacen remontar su origen a la época de Diocleciano o por lo menos de Constantino. El estilo general es románico, aunque tiene algunas Capillas posteriormente construídas del orden gótico.

Pero el edificio más importante es el de Santa María de Belén o Monasterio de los Jerónimos, mandado levantar en 1500 por el Rey D. Manuel en frente del lugar donde embarcó Vasco de Gama para el viaje de descubrimiento de la India. Todo él es de estilo ojival y de una construcción majestuosa y riquísima; el Claustro, si bien de mayores proporciones, es muy parecido al de San Juan de los Reyes. Es, sin duda, éste el más hermoso monumento arquitectónico de todo Portugal, y sin embargo hoy está allí la Casa Pia o Asilo de Huérfanos, donde viven 800 muchachos que han de acabar poco a poco con aquellas riquezas. En la sala del Capítulo se levanta el mausoleo de Alejandro Iberculano, y en uno de los frisos del tímulo, se leen estos hermosos versos suyos:

Dormir? So dorme o frio  
Cadaver que nao sente  
A alma voa e se abrica  
A os pes de Omnipotente.

En grandes lápidas vense esculpidos otros versos del mismo que son un himno amoroso y ardiente a Cristo Jesús. Este ha sido siempre el pensar y el sentir de los grandes hombres de la nación hermana, a quien desnaturalizan los figurones de su actual política.

En el Convento de San Vicente, que lo fué de Premonstratenses y donde San Antonio de Padua pasó algunos años de su niñez, visitamos el Panteón Real. Después de haber visto el de El Escorial, el de San Vicente, desilusiones. Es, más bien que panteón, un depósito de cadáveres, pues sólo tiene un salón pequeño donde están casi hacinadas sin separación las cajas mortuorias. Por los cristales de algunas de ellas se ven los rostros y cuerpos comidos y deshechos, y sobre aquella podedumbre aún se conservan las condecoraciones, bandas.... ¡Para que más se aprecie la necedad de las humanas vanidades!

En el centro están los cadáveres de D. Carlos y D. Manuel, asesinados por los revolucionarios. El de D. Carlos no puede verse por su estado de descomposición; el de su hijo sí se ve, notándose perfectamente los orificios de las balas. ¡Una atmósfera angustiosa de tragedia se respira allí! Quiere uno huir aterrorizado, y una secreta y misteriosa atracción le retiene; inclinada mi frente sobre el tímulo, me abismé en hondos pensamientos; un Hamamiento suave del cicero me sacó de mi ensimismamiento....

Infinidad de tarjetas de nacionales y extranjeros se amontonan en derredor; son muestras de compasión para las víctimas, de execración para los asesinos y de protesta contra la infamia, la traición; yo también dejé la mía, y con mi nombre dejé expreso todo esto con energía.

Salí del Panteón.... Allí está enterrada la casa de Braganza, mejor, la monarquía; aún más propiamente, allí está sepultado Portugal, para no revivir jamás.

Esta es la impresión general que de mis correrías por la nación vecina saco; Portugal ya no tiene vida como nación; la que aparenta tener es así aparente nada más, ficticia. Portugal va al desastre completo; no tardará en imitar a Méjico.

Tres son los partidos que hoy se disputan la supremacía: el democrático, acaudillado por Alfonso Costa; el evolucionista, por Almeida, y el unionista, por Brito Camacho. *O Mondo* es el órgano del primero, *A Republica* del segundo y del último *A Luta*.

Almeida es el que de mejor predicamento goza; Camacho es íntegro, pero ambicioso y rencoroso; Costa no tiene ninguna de las buenas cualidades de estos dos, y sí todas las malas y otras muchas peores. Es el Lerroux portugués, todavía con más audacia y preponderancia que el jefe de los jóvenes bárbaros.

A pesar de que la presidencia la obtuvo Machado, el que gobierna es Costa. El que en tiempos anduvo por algunos pueblos de Madrid sacando la vida a fuerza de murgas con un acordeón, hoy es el que lleva la batuta y dirige la orquesta en Portugal. Hasta ahora los presidentes todos, a excepción de uno, han sido

mandatarios suyos, y el país su víctima. Toda la chusma le sigue y ésta es la que impera; las personas de orden están acoquinadas. Un ejército de hambrientos y desarrapados ha invadido la administración y el Gobierno; todos los que en las revueltas han hecho algo; aunque no haya sido más que vocear.... se cree con derecho a una alta recompensa.

A Joao Franco los brasileños le enviaron un mensaje en que ponderando sus dotes de Gobierno, le decían que la fama de ésta había llegado mas allá del mar y lo expresaban con esta palabra: *Thalasa*, que la repetían bastantes veces. Desde entonces este vocablo se aplica a todos los enemigos, no ya del régimen, sino de la anarquía, y los mismos republicanos que no están conformes con aquellas inmundicia y tiranía escandalosas, son *thalasas*.

Allí no hay garantías nada más que para los descamisados, y así anda ello. Un republicano de abolengo me decía: los de antes robaban bastante, pero éstos mucho más.... en ocasiones teño vergonça de ser portugués....

Lo creo—decía yo—Portugal hoy es una afrenta y una vergüenza para la humanidad, y en el pecado lleva la penitencia, porque Portugal se deshace....

Me llamaba la atención el gran número de casas deshabitadas; en muchísimas de ellas se lee el letrero *Aluga-se*, se alquila; es que las gentes huyen, emigran de un país donde unos cuantos tiranuelos están aventando hasta las cenizas de sus mayores....

Dentro de poco habrá que poner a lo largo de la frontera un enorme cartelón que diga:

*Aluga-se a Republica.*

Se alquila una República.

A ver si la toma en arriendo Soriano y la reconstituye.

Sería la única resolución....

## EL REO DE CALCENA

Virtud maravillosa.

La prensa de estos días lo ha referido, pero sin hacer comentarios; nosotros lo haremos. Nos referimos al reo de Calcena, que ha sido ajusticiado en Zaragoza.

Un hombre sin cultura, sin educación, sin formación religiosa, crece en medio de los campos, más abandonado aún que los animales que en él pastan y trabajan, que los árboles que en él se desarrollan. Nadie se cuida de regular sus pasiones, de moderar sus instintos, de excitar los sentimientos generosos; nadie le inculca sus deberes ni le señala la existencia de una justicia eterna.

Ese hombre, por culpa de la sociedad que le abandona, es una fiera, y en una ocasión comete un crimen repugnante; con las circunstancias más agravantes, con todo ensañamiento, mata a su propio padre.

Tan enorme es el delito, que no hay resquicio por donde pueda darse entrada a la compasión. Inexorablemente ha de pagar con su vida la vida que él arrebató.

El reo entra en capilla, y entonces por la primera vez le hablan de Dios, de la religión; entonces, que no antes, empieza a actuarse su conciencia moral, se da cuenta de la gravedad de su delito, y el remordimiento ocupa por vez primera su corazón, y aquel hombre fiera se transforma por completo.

Llora, pero no de miedo, sino de dolor, como así lo ha afirmado; él sabe resignarse, acepta la muerte con entereza como una expiación debida a Dios y a la sociedad, y con el Rosario en la mano y besando el Crucifijo, llega hasta el lugar donde se levanta el cadalso, y aquel criminal, que un día causó horror por lo espantoso de sus maldades, conmueve a los presentes por el valor cristiano que demuestra al morir.

Este es el poder inmenso, divino, de la Religión Católica.

Así ella transforma a los hombres tan maravillosamente.

Padres, enseñad a vuestros hijos una doctrina que les preservará del crimen, y que aun en medio de la mayor perversión de éstos, tendrá virtud bastante para regenerarlos.

Por ella, el criminal más grande en el mismo cadalso, se convierte en héroe y santo.



## Por su Cristo.

Era al anochecer, y en los campos se disfrutaba de ese dulce silencio del crepúsculo, en que la naturaleza toda tiende al descanso; el sol se había escondido, para dejar lucir las estrellas, que a manera de mil ojos curiosos, asomábanse por el firmamento para enterarse de lo que ocurre en nuestro planeta. Un airecillo fresco venido de las sierras, traía de ellas el olor a tomillo como si fuera el incienso que perfumara las oraciones de esa hora solemne.

Juan, el hijo de Pablo, rico en hacienda, volvía de sus viñas, donde pasó el día cabizbajo, pensando, como siempre, qué podría motivar los desdenes de Pilar, la mujer más hermosa en diez leguas a la redonda que vieron ojos. ¿Pruebas? La tenía dadas mil de su cariño; nadie podría decir que obsequió a otra que ella no fuera, ni que salió de allí, que su amor le traía como sujeto de una fuerte amarra; las aspas de los molinos de viento movíanse como enormes brazos de gigante, y las sonatas de los gañanes que volvían alegres a soltar la yunta para ir donde los aguardaba la madre o la novia, sonaban lejos; él, cantaba antes, alegre como aquéllos, cuando aún le quedaban esperanzas de conseguir los amores de Pilar; y que tenía buena voz, y lo hacía con gracia, pero ya, no se ocupaba más que de pensar qué haría para halagarla, y la risa había huído de sus labios y de su garganta el canto.

—¿Que por qué no te miro? Porque no quiero engañarte, mintiendo un amor por tí que no siento, y porque ni que pienses lo que dice el refrán de que «el pobre porfiado limosna espera», de aquí nada sacarás; y cerró la puerta con ímpetu, dejando a nuestro mozo como el mármol.

La que así contestaba era Pilar, que era alta y arrogante como la anémona, de ojos brillantes como luceros, talle menudito, boca que semejaba un clavel, con dientes como perlas y color de rosa en las mejillas, y risa como el correr de un arroyo.

Aquella noche saldrían de ronda, y él apuraría el último cartucho; cantaría, sí, cantaría, porque era menester que ella supiera lo que en su presencia no dijeron, por miedo, sus labios.

Las bandurrias sonaron y alegre salió la ronda de los señoritos, cantando amores bajo las rejas de sus amadas, detrás de las que ellas, escuchaban sujetando los latidos del corazón pleotórico de ilusiones: Preludiaron la jota, y la voz de Juan clara y armoniosa cantó junto a la casa de Pilar:

Tengo una promesa hecha  
Ante el Cristo, y no lo sabes;  
Si no me caso contigo  
No me casaré con nadie.

Ella, como las otras, escuchaba recatada en la sombra, y también sintió agitarse su pecho y palpar su corazón; grande había de ser el cariño de un hombre, que a nombrar su Cristo se atrevía.

Cuando la galera salía en vísperas de la fiesta a pedir para la función, nadie hacía más que preparar su ofrenda, quien más, quien menos, hasta el más miserable tenía para su Cristo algo, porque de Él todo habían recibido. Este año salieron los mantones de Manila de las ricas, cintas, flores, adornando la galera que el señorío del pueblo sacaba a pedir.

Juan acercóse a la puerta de Pilar para tomar de sus magos la dádiva; era una maceta hermosa, que ella cuidara todo un año. —Toma para el Santo Cristo—dijo—y le miró por vez primera en su vida.—¿Y para mí? Por Él mismo, por nuestro Cristo, te pido que me quieras. ¿Te negarás? Fijó en ella sus ojos que la hicieron ponerse grana de rubor, y levantándose hasta él, le contestó sonriente:—¿Acabarás de ser pesado?

Y cuando en la procesión ve que las miradas de Pilar, ataviada con mantón de Manila y grandes pendientes, por entre las amigas, buscan

sus ojos, él, que no consiguió sus amores hasta que lo pidió por su Cristo; cuando entre las banderas cruzadas ve pasar la Imagen veneranda, grita enternecido con toda la fe de su alma y la alegría de su corazón: ¡Viva nuestro Cristo! ¡Viva! Que Él es el amo.

Margarita.

## NOTICIAS

Ha dado a luz con toda felicidad un precioso niño la distinguida esposa del reputado doctor en Medicina D. Emilio Blanco.

Felicitemos a tan queridos amigos por el fausto suceso.

Ha sido nombrado Profesor de Física de la Escuela Náutica de Cartagena, D. Manuel Castañón, hijo del distinguido Coronel de Infantería D. Manuel.

Nos alegramos de este nuevo triunfo de un toledano y felicitamos por ello al laborioso joven.

En Alcolea de Tajo ha fallecido cristianamente D.<sup>a</sup> Manuela Vázquez, esposa de nuestro querido amigo D. Francisco Ortega.

Sus muchas virtudes se han acrisolado aún más con los terribles sufrimientos de su última enfermedad.

Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro más vivo dolor.

Con brillante calificación ha recibido el grado de Licenciado en Sagrada Teología en este Seminario, el estudioso joven D. Rogelio Jaén.

Reciba nuestra más entusiasta enhorabuena.

El primer Teniente de Alcalde Sr. Bueno, ha multado por blasfemo a Quiterio Llaudi.

Adelante con energía.

El día 1.º de Octubre se verificará en el Cuartel de la Guardia civil la subasta pública de las armas de toda clase recogidas.

## CULTOS

*Cuarenta Horas.*—Día 27, Parroquia Mozárabe de Santas Justa y Rufina; 28, 29 y 30, Convento de la Reina; 1.º y 2 de Octubre, Convento de Jesús y María, y 3, Convento de Santa Clara.

*Parroquia de Santa Leocadia.*—Continúa la Novena a Nuestra Señora de las Mercedes con el orden anunciado.

*Hospital de Nuestra Señora de la Misericordia.*—El día 27 Fiesta en honor de San Vicente de Paul. A las diez de la mañana Misa solemne, en la que predicará el M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente. Por la tarde, a las cuatro y media, Reserva y Adoración de la Reliquia.

*Convento de Jesús y María.*—El día 1.º de Octubre comienzan los cultos del Mes del Rosario. Al toque de oraciones se expondrá Su Divina Majestad, se rezará la Estación y Rosario con los Misterios cantados, terminándose con la reserva.

*Convento de Santa Isabel.*—Hoy, 26, comienza la Novena a San Francisco de Asís. A las cinco de la tarde serán los ejercicios correspondientes, predicando: el 26 D. Miguel Amaro, el 27 el Reverendo Padre Prior de Carmelitas, el 28 don Agustín Rodríguez, el 29 el Licenciado don Calixto Rubio, el 30 el mencionado Sr. Rodríguez, y el 1.º y 2 de Octubre, el Reverendo Padre José Moya, Franciscano.

## Nueva Tienda de Flores

de

## CARMELO S. VICENTE

en representación de la Casa Belon, de Madrid  
Comercio, 19.—TOLEDO

En esta Casa encontrarán, a los mismos precios que en la Central, Flores, Plantas de Salón y Cestas, Diademas, Guirnaldas y Ramos de Azahar; Arcos para Santos y Novedades; Palmeras de todas clases y tamaños Coronas fúnebres, Aprestos, Hojas, Cállices, Barbuces, Pétalos, Tintes para las flores, Alambres, Papeles de seda plateados, dorados y de talco; Semillas, Abollilladores, Almohadillas, etcétera, etc.

Al por mayor, precios convencionales

Catálogos ilustrados, gratis a quien los solicite.

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ



**TONIFEBRICINA JIMÉNEZ**

Nombre patentado con el núm. 23.941.

Es el rey de los medicamentos conocidos hasta hoy para curar las fiebres en sus diferentes formas, pudiendo probar, con testimonios verídicos, que el 98 por 100 de los enfermos palúdicos sometidos a este incomparable tratamiento, lograron su curación radical, y en las fiebres infecciosas y gástricas, más de un 80 por 100 consiguen curaciones maravillosas con la Tonifabricina Jiménez.

Precio del frasco: DOS pesetas.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

**ALMACÉN DE MUEBLES**

DE

**DAMIÁN CASTRESANA**

Belén, 6, teléfono 130—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

**MELITÓN COMES**

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

**Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPA****RAYOS X**

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

**FÁBRICA DE CHOCOLATES**

de

**HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ**

Tendillas, 3, Teléfono 5

—TOLEDO—

**CAJA MUTUA POPULAR****SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO Y CRÉDITO**

Un capital, una dote para los hijos, una herencia para la familia, un retiro para la vejez, una base de crédito sin recurrir a la usura, créditos a plazo corto o largo con la garantía de sus contratos, así como garantía de valores y propiedades a los agricultores, comerciantes e industriales. No se cobran derechos de entrada ni de póliza.

Pedir detalles y explicaciones a D. José López Crespo, Plaza de San Nicolás, 1, principal, o a Francisco Mata, Cuesta de los Pascuales, 8, Toledo.

**Clases particulares de Matemáticas**

de

**Preparación Militar y carreras especiales.****Lecciones de Matemáticas en general.**

Calle de las Bulas, núm. 8, 2.º—TOLEDO

Honorarios convencionales y módicos.

Limitado número de alumnos.

**Aureliano Huertas**

Calle Nueva, núms. 4 y 6, teléfono 304

TOLEDO

Ventas a plazos y al contado de tejidos, calzado, sastrería, camas y muebles.

**COLCHONES A 10 PESETAS****La Unión Eclesiástica.**

Grandes talleres de ropa talar

de

**D. José Cavanna**

Plaza del Celenque, 1

MADRID

**JUSTO TORRES**

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

**ESTERERÍA**

de la

**Viuda de Teodoro Díaz**

Calle de Venancio González, núm. 11

Grán surtido en esteras para todas las temporadas, persianas y todo lo concerniente al ramo de espartería.

Venancio González, 11.

TOLEDO

**MAQUINAS DE ESCRIBIR**

nuevas o de ocasión

de todas marcas

muy baratas y a plazos

**Francisco Mata**

Pascuales, 8.—TOLEDO

Administración de fincas dentro y fuera de la capital.